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，我还算不上当过法官，因为我从法院出来的时候，我还没

有被委任为审判员，连一个助理审判员也不是。只不过我当

时进法院的时候，是按照国家计划被分配进去的。而且当事

人不管你是法官，还是书记员，一律很尊敬地称我们为法官

。而事实上，只要我不决定辞掉公职从法院出来，循规蹈矩

，按部就班，我也能走上一条从书记员到助理审判员到审判

员的道路，说不定还能捞上一官半职。其实，我现在也不是

一个成功的律师，没有丰厚的收入，也没有噪动一方的名气

。但是，也许您对那种名法官到名律师的报导看得多了，或

许我这种小律师的经历更能引起您好兴趣。 那么，是什么促

使我从法院里辞职出来呢？ 1996年，23岁的我从大学里毕业

出来，在等待领导开口的那段日子里，我报考了当年的律师

资格考试。尽管当年恰逢律师资格考试改革，通过率相当低

，但还是让我给过了。当时没想过要通过律师资格考试后当

律师，但这个让我闲置了三年的律师资格，后来还真的成了

我从法院里出来的契机。等了好长一段时间，终于等到领导

开口，说来上班吧，于是我到了基层法院的一个法庭。在那

个基层法院，我是全院200多名在编人员中仅有的三名大学本

科生之一。也许是这仅有的三名之一成了我当上律师的必然

（这样的说法，在本科已成为《法官法》所要求的基本条件

的今天，或许有点好笑，但我始终没法找出其他的原因来说

服我自己是什么让我从法院里出来，因为我的志向一直是当

一个有稳定收入，受人尊重的法官）。 上班的第二天，庭长



亲自把我带到院长办公室，毕恭毕敬地给院长大人泡了一杯

茶，说，“院长，您看院长您真支持我这个粗人，我该怎样

安排这个大学生？”院长说：“既然安排到你那，就是你的

人，你该咋用就咋用。”其实，这个自称粗人的庭长大人，

心细得很，他当时是想探一下院长的口风我和他是什么关系

。可惜的是，我是在多年之后才悟明白他的用意。 在那样的

农村法庭，只有三种类型的案件，小额债务、离婚和打架（

人身伤害）。不过一两个月，我就弄清楚了所有的工作。但

是，我的工作还是遭到庭长大人的诸多不满，如“被申请执

行人”一定要写成“被执行人”；判决书一定要按照“原告

诉称、被告辩称、经审理查明和本院认为”这样的格式来写

，否则就是错。可这样的错误我还是一犯再犯。后来，他又

安排我写每月一次的总结。但是我一见到那种千篇一律的“

在院党组、镇党委和镇政府的领导和支持下”的开头，我的

头就疼。而且，我心里头对“镇政府的领导和支持”感到非

常的反感。法院在法律上与政府是平等的国家机构，政府又

何来领导法院呢？有一次，我故意不写“镇政府的领导”，

但粗心的庭长大人一眼就看出来，黑着脸叫我给改了，在我

跨出门的时候，我清楚的听到他?喙玖艘痪洹笆裁创笱?生！

”我开始感到压抑。矛盾有一天终于明朗化。有一次，院里

开展一次“审判委员会是否应放权给合议庭”的讨论。我一

看到这样的讨论就心里有气，就在讨论意见表上写上“权力

本是合议庭的，本是还权，何来放权”。庭长大人胆子再大

也不敢上报，但他不再嘀咕，而是咬牙切齿地对我说：“你

那么有本事，你自己判案就行了！” 日子就是这样过了三年

。旧院长在这期间虽没有被罢，但被调到中院当了经济庭的



庭长也算虎落平阳了。新院长是原来的副院长。在新院长就

任的第二个月，我向院长提出了辞职。院长大人拍拍我肩膀

，说：“年轻人，到面闯一闯也好。”于是我到了珠江三角

洲一个小城市当了律师。 我为逃离那个偏远的小镇而庆幸，

决心为新的开始而努力。也许我比较幸运，遇到了一个好的

合伙人。起码，我不用为生计而担心。虽然，在法院有在法

院的困惑和不满，但是，在我当上律师后半年不到，却让我

碰到了人生的第一个屈辱。 那是一个小案子，当事人当时提

出诉讼财产保全。当事人提了一个线索，说有一辆某某号码

的汽车可能是被告的。于是，我开了一个律师所的介绍信，

到车管所去核实这辆车的产权。车管所一位警察座在里面，

面无表情。我客气地递上介绍信和律师证，说我想核实一辆

车的产权。那位仁兄把证件拿过去看了一眼，就把东西摔到

桌面上，说“你没有权力查。”我一脸愕然，问：“为什么

？”那仁兄答：“你们律师是个体户，你有什么权力来查？

” 那是我所经历到的人生的第一次屈辱。当时很愤慨，我所

在所的合伙人对我说“慢慢你就习惯了。我当律师已当了十

年，现在对这种情况已麻木了。”后来，经历过法官对法律

的恣意曲解，经历过公诉人在法庭上对我做的“辩护人不要

信口雌黄”的指责，经历过法官在法庭上与我的辩论和对我

的吼叫“我不需要听你的意见”，我真的对第一次所受到的

屈辱慢慢地释怀了。同时，我又对我从法院里出来的决定产

生了怀疑：为什么别人当法官当得这么快活呢？ 时间在慢慢

地流逝，我的年纪也越来越大，对生活的感悟也豁达了一些

：其实，任何人都有自己的难处。当一个人能够从对方的立

场考虑问题的时候，才意味着一个人开始成熟。无论当法官



，还是当律师，都是在做人而已。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


